



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Diana Fabiola Narvaez Villar*

*Segundo parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de abril de 2025*

# Modelos sociomédicos en Salud Pública = Coincidencias y desencuentros.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz  
Dra. Fabiola Jiménez Villar

La salud pública tiene un campo de estudio muy complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como algo colectivo en su doble dimensión social-biológica, se ha contribuido a la conformación de diversos modelos explicativos para la SE como los saberes y las prácticas orientadas a transformarlas. Las condiciones para concretar las formulaciones teórico-prácticas alrededor de la salud colectiva se han restringido con la consolidación de la política y la ideología que privilegia lo privado e individual, rechaza lo colectivo o público.

## La construcción de lo social.

La desigualdad se entiende como una característica necesaria de todas las sociedades, con el argumento de que cualquier sistema de estratificación surge de la necesidad social de recompensar a los hombres más destacados, las recompensas y las posiciones se otorgan en función del grado en que los cualidades y desempeños se ajustan a las normas fijadas por la misma sociedad, toda estratificación representa una jerarquía de valores y un sistema social de recompensas, se concibe a la desigualdad como resultado de las formas de producción y de apropiación de los recursos, la desigualdad es producto de la contradicción histórica entre propiedad privada, producción colectiva y apropiación inequitativa de la riqueza, también se reconoce el surgimiento del Estado como resultado del desarrollo de la sociedad, se requiere de la constitución de un poder público que garantice el intercambio de mercancías, en un marco jurídico ordenado, y en "igualdad" de condiciones. Condiciones, necesidades y respuestas de salud.



Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Orana Gabriela

Navarro

# Medicina Nahuatl

Para el año 200 a.n.e, la cultura se había desarrollado al punto que se iniciaban las grandes civilizaciones que edificarían las colosales ciudades de Teotihuacan, Cholula, Monte alban, Xochicalco, el Tajin, Tikal, Copan, Uaxactun, Palenque, Yaxchilan, Piedras negras, Holmuh, Bonampak etc.

Las historias mas importantes que llegaron a nuestros dias son las que se refieren al mundo nahuatl, y entre ellas las que se hablan de los aztecas o mexicanos. Son las que nos permiten conocer creencias, costumbres, historia y forma de vida del pueblo que recibio los más duros golpes de la conquista europea.

Entre los grupos nahuas se encontraban los mexitlin o aztecas.

\* Enfoques del estudio de la medicina Prehispanica  
El antiguo conocimiento médico de la flora y de la fauna indudablemente pudo enriquecer de manera considerable la farmacopea de los Conquistadores.

La posibilidad de indagar acerca de los procesos mentales del hombre cuando en su lucha por mantener la integridad física y mental utiliza las armas teóricas, empiricas, mágicas y religiosas que tienen a su disposición.

\* El Origen de la medicina Nahuatl

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e internas, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones. Pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores; deditando otras concepciones que los originaron.



Dr. Sergio

Hernandez Ruiz

Diana Febriliza Wehner

# MEDICINA TRADICIONAL MEXICANA

- ♦ Alejandro Macías "La medicina no debería tener apellidos" "La única medicina que debe estar sustentada por el erario, por el gasto público, es la que se sustenta en evidencias de utilidad" El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, se impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU, pero también exige que debe haber una norma segura y eficaz para su reglamentación de investigación.
- ♦ En México, aunque hay mucha investigación sobre herbolaria, sobre mal de ojo, lectura de maíz, cura de empacho, malos aires, o limpias con huevo, no hay información científica que los respalde. Incluso, no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de estas terapias.
- ♦ México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, en el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo para explicar sus conceptos y valores, en el que se explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación a generación y que se fundamenta en ideas culturalmente defendidas y no en conocimientos científicos.
- ♦ Mauricio Schwarz "La medicina tradicional es un placebo cruel. Se trata de quedar bien con el endosistema para hacer paternalismo solidario"

### Referencias bibliográfica.

1. López, A.O., Blanco, G.J. (1994). Modelos Socioeconómicos en Salud Pública: conciencias y desencuentros. Universidad Autónoma Metropolitana- Xochimilco, México. PP 374- 384
2. López, A.A. (2017). Medicina náhuatl. Universidad Nacional de México, Instituto de Investigaciones Históricas. PP 5- 44
3. Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudo ciencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México.